
 

ACTA 

PRIMERA SESIÓN DEL COMITÉ EJECUTIVO REGIONAL DEL AÑO 2021 

Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 

Lima Metropolitana 

Esta reunión se realizó el viernes 22 de enero de 2021 a través del aplicativo de 

videoconferencias Zoom, desde las 10:00 a. m. hasta la 01:00 p. m. 

I. AGENDA 

1. Informes 

2. Orden del Día 

2.1. Instalación del Comité Ejecutivo Regional de la MCLCP de Lima 

Metropolitana para el período 2021. 

2.2. Presentación y aprobación del “Documento de cierre del año 2020”. 

2.3. Aprobación del acta de la 5ta Sesión del Comité Ejecutivo Regional, 

realizado el 18 de diciembre de 2020. 

2.4. Reflexión sobre las prioridades de trabajo para el año 2021. 

 

II. DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

1. Informes 

Se inicia la sesión siendo las 10:00 a. m. del 22 de enero de 2021.  

Eduardo Li, secretario técnico de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la 

Pobreza (MCLCP) - Lima Metropolitana, dio la bienvenida a todos los participantes que 

se conectaron a la videoconferencia y saludó la presencia del presidente de la MCLCP, 

Federico Arnillas. 



José Mangini, coordinador regional de la MCLCP - Lima Metropolitana, agradeció la 

presencia de los participantes que se conectaron a la videoconferencia para instalar el 

Comité Ejecutivo Regional, periodo 2021, e invitó al Sr. Arnillas a dar unas palabras sobre 

lo que nos espera para este año. 

Federico Arnillas, presidente de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la 

Pobreza (MCLCP), dio la bienvenida a la instalación de la MCLCP - Lima Metropolitana y 

realizó un balance sobre el presente año. En el mismo indicó que será mucho más 

complicado que el año anterior por la velocidad del contagio y por nuevas informaciones 

que se están presentando sobre la dificultad de algunos anticuerpos y su reacción, la 

variante del virus que está circulando y los estudios preliminares que pueden traer 

implicancias respecto a la importancia de la vacuna y, probablemente, a la necesidad de 

que vaya adaptándose cada corto tiempo para responder a nuevas cepas.   

Además, señaló que lo que marca la coyuntura es la pandemia; por eso, es importante 

considerarla en el enfoque para entender la pobreza, que se sigue midiendo de la misma 

manera cuando sus factores determinantes han variado. El virus es un factor que cambia 

el peso que actores influyen sobre la pobreza, su profundidad y permanencia, al punto 

que no se puede leer el virus como una experiencia local, sino global, poniendo en 

cuestión cómo los países se relacionan entre ellos. En esa línea, se aceleró la competencia 

entre los países por el control de los medios de la salud, territoriales, económicos; por lo 

que es necesario que tener en cuenta la complejidad de esta situación, a la vez que 

también se evidencian los problemas de los seres humanos en relación con la naturaleza. 

No es una pandemia cualquiera, es un escenario bastante más complejo. Un factor igual 

de importante lo constituye las secuelas en las personas, que aún no se terminan de 

conocer.  

La discusión actual sobre el futuro pasa en primer lugar por ver cómo resolvemos el 

problema de salud. Enfrentarlo nos remite rápidamente a alguna de las condiciones que 

van de la mano de la salud como la nutrición, y hablar de ello no es solo hablar del 

desarrollo infantil temprano o lucha contra la anemia, sino también hablar de la 

seguridad alimentaria y la capacidad del país para generar la oferta de alimentos que 

necesitamos y garantizar la alimentación de la población. Salud y alimentación, nos 

remiten a su vez sobre cómo manejamos factores críticos como el agua en un país como 

el Perú, de heterogeneidad climática, afectado por el calentamiento global. El tanque de 



agua de Lima está vacío y se está derivando agua de la vertiente oriental hacia la vertiente 

horizontal, debido a que el agua natural de los nevados ha desaparecido.  

Asimismo, la expansión del virus convive con complejidades como: los problemas de 

vivienda y el hacinamiento como condición agravante de la vulnerabilidad de las 

personas a enfermarse; un contexto en que crece la pobreza y las desigualdades; violencia 

familiar, violencia basada en género y violencia intergeneracional que se ha 

incrementado; déficit en los números de certificado de nacido vivo debido al cierre de las 

oficinas de RENIEC que funcionaban en los establecimientos de salud. La pandemia de la 

COVID-19 redefine la problemática y requiere una respuesta no solo al problema y sus 

secuelas, sino a las condiciones y sus determinantes estructurales para tener mejores 

condiciones de vida y superar los impactos negativos.  

El Sr. Arnillas exhortó a tener una mirada sobre las capacidades para poder enfrentar esta 

situación. Por ejemplo, con la educación que está evaluando a los chicos con los 

parámetros prepandemia y, al parecer, no pregunta sobre qué han aprendido. 

Por último, saluda por los veinte años de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la 

Pobreza y agradece a los miembros del Comité Ejecutivo Regional e integrantes de los 

grupos de trabajo por su compromiso y solidaridad hacia los demás e invita a seguir 

sumando a más personas a la red de redes que es la mesa, con la finalidad de promover 

espacios más abiertos y construir una mirada compartida sobre tema al abordarlo desde 

diversos contextos. Son estos aprendizajes los que nos permiten sumar y tener políticas 

que apuntan a garantizar derechos, con pertinencia a cada contexto geográfico, 

sociocultural y económico, en el cual esa propuesta tiene que materializarse y convertirse 

en un servicio público de calidad. 

José Mangini, informó que se instaló ocho espacios de la MCLCP: Lima Sur, Ancón, Lima 

Norte, Barrios Altos y entre los grupos de trabajo: Comité de Tuberculosis, el Subcomité 

de PANTBC, el Comité Ejecutivo Regional y en los próximos días la MCLCP - Puente Piedra. 

Asimismo, manifestó que seguiremos informando a la MCLCP nacional sobre los avances 

del espacio en temas como las ollas comunes y seguridad alimentaria, que vienen 

buscando formas de articular desde el gobierno nacional, los gobiernos locales y la 

sociedad civil, en una experiencia que permita atender a esta población vulnerable. 



Federico Arnillas, manifestó que están interesados en consolidar los espacios locales y 

generar un espacio de encuentro nacional, a través de la plataforma virtual, para 

intercambiar experiencias. Además, anunció que están desarrollando una encuesta para 

levantar datos de las y los jóvenes en el contexto político. 

José Mangini, dio inicio al desarrollo de la agenda. Como primer punto, sobre los 

informes del trabajo de la MCLCP – Lima Metropolitana; y, en el orden del día, sobre 

algunos documentos para el conocimiento de todos y recoger opiniones. Invitó a los 

coordinadores de las MCLCP territoriales a informar su trabajo. 

Eduardo Li: Tomó la palabra y saludó a las personas que estaban incorporando y 

reincorporándose con sus acreditaciones, como a los representantes de la Dirección 

General de Niñas Niños y Adolescentes, y a la Dirección de Familia y comunidad del 

Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables y a los demás actores que han renovado 

el compromiso de participar en este periodo 2021. Invitó a los coordinadores de los 

grupos de trabajo y de las MCLCP territoriales que dieron por iniciado las labores de sus 

respectivos espacios, a realizar una breve síntesis sobre cómo han sentido el compromiso 

de los integrantes, para el año en curso y hacer una breve reflexión sobre los temas que 

priorizarán en sus planes de trabajo. 

Oscar Salazar, coordinador regional de la MCLCP – Lima Sur, expresó lo difícil que fue el 

año 2020, no obstante, fue un año que permitió que los integrantes se apoyen 

mutuamente para sacar adelante las acciones programadas de acuerdo con la coyuntura 

que se vivía. Asimismo, les permitió ver sus capacidades y hacer lo posible por ayudar, 

prevenir y sensibilizar a la población de Lima Sur sobre la pandemia.  

Sobre la instalación de la MCLCP - Lima Sur, le dio mucho gusto ver el ánimo de todos los 

miembros para iniciar con fuerza el año 2021 e informó que ya aprobaron el plan de 

trabajo adecuándolo a sus circunstancias; aunque pueden modificarse algunas acciones 

que sean prioritarias en el momento. Reiteró lo mencionado por el presidente de la 

MCLCP, sobre la necesidad de estar más unidos: distanciamiento físico, pero no social, 

para salir adelante en esta pandemia. 

Además, expresó su preocupación sobre la manera que asumirían las cosas que se 

dejaron de hacer, como las clases presenciales, que se presume será parecido al año 2020, 



al menos hasta medio año. Señaló que, como mesas debemos estar al tanto del trabajo del 

gobierno central sobre las disposiciones para los meses venideros y, entre ellas, la 

interrogante que dejó el mensaje de la nación cuando preguntaron a la Ministra de Salud 

sobre el contrato de las vacunas y en el que indicó que todavía no se firmaba porque 

estaban en conversaciones sobre algunos puntos que atentaban contra la soberanía del 

país y otros que no pueden ser públicos. Por esto, como mesa no solo territorial, sino 

regional y nacional, deberíamos consultar sobre ello. Finalmente, reiteró su disposición 

para seguir trabajando de manera conjunta. 

Nicolas Misaico, coordinador local de la MCLCP – Lima Norte, expresó sus saludos por el 

vigésimo aniversario de la MCLCP e informó que el 20 de enero del año en curso se instaló 

la MCLCP - Lima Norte, y que en coordinación con los miembros fue realizada de forma 

presencial en el Edificio CIELO del distrito de Los Olivos, guardando los protocolos 

establecidos; contando con la asistencia de 22 personas. En una sesión sentida y emotiva, 

realizó el homenaje y reconocimiento a los miembros que fallecieron el año 2020: Sr. Juan 

Sánchez y la Sra. Stefania Aparcana, de esa manera valoraron su trayectoria y el trabajo 

que realizaron por el espacio. Asimismo, informó que las organizaciones presentes 

ratificaron el seguir trabajando en los cinco grupos de trabajo de seguimiento concertado: 

salud, género y familia, participación ciudadana y gobernabilidad, riesgo de desastre y 

educación, cultura y ecología. Es así que los miembros se agruparon para coordinar la 

formulación de su plan de trabajo de manera virtual y, en la próxima sesión, elaborarán 

el plan de trabajo de la MCLCP – Lima Norte.  

También, mencionó que debido a su participación en los Comités Comunitarios 

AntiCOVID de los distritos de Lima Norte, tuvieron una audiencia con la Sra. Mirtha 

Vásquez, presidenta del Congreso de la República, para hacerle llegar propuestas de 

mejoramiento tanto en la atención, como en la infraestructura de salud; acordando una 

posterior visita de la presidenta a Lima Norte y reunirse con la Ministra de Salud para ver 

la problemática. 

También, se informó acerca del PLANMET 2040 que lo está llevando a cabo la 

Municipalidad Metropolitana de Lima, a través del Instituto Metropolitano de 

Planificación (IMP) y por el cual solicitaron la inscripción de las organizaciones de Lima 

Norte. Considera que existe la voluntad de participar en la elaboración de este 

instrumento de importante planificación.  



Por otro lado, destacó que tuvieron una presentación por parte de la Universidad Peruana 

Cayetano Heredia y miembros de la MCLCP -Lima Norte, en el que se contó con la 

exposición del Dr. Gotuzzo sobre la segunda ola y las vacunaciones. Manifestó que pese a 

un año tan difícil como el 2020, tienen mucha voluntad de seguir contribuyendo con el 

desarrollo y bienestar de Lima Norte.  

Finalmente, informó que hay un nuevo director de la Dirección de Redes Integradas de 

Salud Lima Norte, Dr. Luis Fernando Valverde Olórtegui, que proviene del Centro de Salud 

de Progreso de Carabayllo. En ese sentido, se ha fijado una reunión con él para ver de qué 

manera se puede mejorar la atención en el nivel primario para esta segunda ola que está 

afectando a tanta gente en Lima Norte. Los Comités Comunitarios están contribuyendo 

notablemente en las vacunaciones y en las pruebas moleculares.  

Asimismo, tuvieron una conversación con el alcalde de Los Olivos y han logrado que los 

miembros de la MCLCP - Lima Norte, que se encuentren en una situación de peligro o de 

posible contagio, puedan ser incluidos en las jornadas de pruebas moleculares para hacer 

uso del examen y determinar su estado de salud.  

Federico Arnillas, mencionó que la presidenta del Congreso de la República, Sra. Mirtha 

Vásquez, es past-coordinadora de la MCLCP – Cajamarca. 

Nicolas Misaico, expresó que por esto debe ser su predisposición para dialogar con las 

organizaciones. 

María van der Linde, coordinadora del Comité de Tuberculosis y Subcomité del PANTBC, 

saludó a los presentes e informó que el veintiuno de enero del año en curso, se llevó a 

cabo la primera reunión. En la misma se contó con la participación tanto de los miembros 

del Comité de Tuberculosis, como del Subcomité del PANTBC. 

En primer lugar, señaló que se aprobó el Informe del año 2020 que pronto será difundido, 

el cual se trabajó fundamentalmente en relación con el seguimiento a la entrega de las 

canastas del PANTBC y no en la parte de sanidad, pero que se está viendo la manera de 

cómo trabajar la parte preventiva de la tuberculosis. Asimismo, compartió algunos retos 

que se tiene para este año 2021 debido a que la canasta PANTBC ha sido ampliada tanto 

a las fuerzas armadas, como a EsSalud. Señala que se encuentra en diálogo para que el 

Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social brinde mayores orientaciones.  



Además, señaló que se viene trabajando un plan piloto en cinco distritos: Puente Piedra, 

Villa María del Triunfo, San Juan de Lurigancho y uno en provincia, para que no se 

entregue la canasta en físico, sino a través de un bono.  

En la reunión se contó con la participación de 48 personas, representantes de los 

municipios de alta incidencia de la tuberculosis, Ministerio de Desarrollo e Inclusión 

Social, Ministerio de Salud, las Direcciones de Redes Integradas de Salud de Lima 

Metropolitana. Se recogió sugerencias para el plan de trabajo 2021 y se espera que en la 

próxima reunión se apruebe.  

Solicitó que estemos alertas sobre la entrega de la canasta del PANTBC ya que, debido a 

que tenemos el convenio por cuatro años, no debería existir problemas de entrega de las 

canastas en enero, febrero y marzo, que normalmente son meses críticos. Sostiene que es 

necesaria la vigilancia para detectar las dificultades y tomar cartas en el asunto. Remarca 

que es fundamental que la canasta del PANTBC sea entregada puntualmente, ya que el 

problema alimentario es un problema muy serio y las personas que sufren la enfermedad, 

en su mayoría pertenecen a sectores pobres.  

Asimismo, señaló que ya se aprobó en el Seguro Integral de Salud (SIS), a las personas 

vulnerables que padecen de tuberculosis, VIH y también discapacidad severa. Los 

pacientes que no tienen otro tipo de seguro también deberían entrar al SIS 

automáticamente, subvencionado y, también, sería necesaria la vigilancia para ver si 

existen algunas dificultades.  

Eduardo Li, agradece la intervención de los coordinadores de los grupos de trabajo y de 

las MCLCP territoriales e invitó a las mesas de Ancón, Barrios Altos y Puente Piedra. 

Luis Sánchez, coordinador de la MCLCP – Ancón, informó que tuvieron la reunión de la 

MCLCP – Ancón el primer martes de enero y pese, a que harán algunos reajustes en su 

plan de trabajo, ya definieron algunos reajustes en relación con nueva información 

respecto al Proyecto Ciudad del Bicentenario que se va a implementará en el distrito de 

Ancón. Asimismo, manifestó que se reunieron con una especialista de España para que 

les expliquen sobre la agenda 2030 y buscar sectores aliados. Sin embargo, a partir de los 

cuatro ejes que se ha venido trabajando en años anteriores se realizaron algunos 

acuerdos, como que el trabajo presencial no será posible todo el año, entonces se 



enfatizará en el trabajo virtual. Por esto, se consideró necesario fortalecer las capacidades 

en el trabajo virtual. Asimismo, pidió que el primer martes del mes de febrero los 

integrantes deberán traer propuestas de actividades concretas por cada eje.  

Finalmente, señaló lo afortunados que son por el proyecto de la Ciudad del Bicentenario 

y que la MCLCP – Ancón dará a conocer a todo el distrito y la lucha será exigir que se 

cumpla porque hubo muchos proyectos que no siguieron adelante. Con su 

materialización se resolverán problemas como: las invasiones, la imposición de 

establecimientos como los penales, entre otros. Lo que modifica sustancialmente el 

trabajo que debe realizar la MCLCP – Ancón. 

Julio Altamirano, coordinador de la MCLCP – Barrios Altos, informó sobre la pandemia 

y que la preocupación central son los establecimientos de primer nivel que no están en la 

capacidad de atender, porque no estaban considerados como centros COVID y han tenido 

que recurrir a los establecimientos vecinos. Analizando la situación, se acordó en reunión 

elaborar una alerta porque ante esta segunda ola se tiene que afrontar en mejores 

situaciones.  

Señaló que debido a que el cuidado principal es la salud, se ha coordinado muy poco y se 

está retomando el plan de trabajo de la MCLCP – Barrios Altos. En el eje de 

gobernabilidad, la representante Nora Zevallos ha trabajado activamente en el proyecto 

de elaboración de la Agenda Política de las Mujeres por la Ciudad de Lima 

Por último, también participarán en el PLANMET 2040 que organiza la Municipalidad 

Metropolitana de Lima y que la próxima reunión se formulará el plan de trabajo y 

continuarán con las actividades de forma virtual.  

Alejandro Laos, miembro del equipo técnico de la MCLCP, saludó los importantes 

informes que se tienen de los avances de la instalación de las mesas; ya que eso permite 

visualizar mejor las tareas que ejecutarán en este año. También, resaltó la importancia de 

los comentarios que se han compartido en la reunión, preocupaciones sobre el tema de 

la pandemia y las responsabilidades que tenemos con la población en situación de 

pobreza; así como, los problemas de vivienda que son claves y otros aspectos relaciones 

al ámbito educativo y la participación ciudadana. 

2. Orden del Día 



2.1. Presentación y aprobación del “Documento de cierre del año 2020”. 

Eduardo Li, presentó el documento de cierre del año 2020, que fue elaborado como parte 

del trabajo del sistema nacional descentralizado de Mesas de Concertación, para 

coadyuvar con los objetivos institucionales y porque permite dar una vuelta de todo el 

ejercicio realizado en un año atípico, bastante complicado en todo sentido, con lecciones 

aprendidas después de esta abrupta transformación digital, en el que se ha tenido que 

cambiar la forma de trabajo, el modo de cómo nos organizamos en las reuniones, la 

incidencia y además, porque nos plantea nuevos retos, debido a que en su momento se 

pensó que en esta primera parte del año las cosas podían retomarse en algún sentido pre 

pandemia, pero se sabe que va para largo, entonces nos permite consolidarnos también 

en todas las formas de trabajo, como se sabe nos van a seguir acompañando 

independientemente de si exista una vacuna o no, o si se logra bajar el pico de contagio y 

por un tema de prevención seguiremos en ese sentido. También nos ha puesto en 

evidencia si existen otras formas de hacer la incidencia política respectiva en las materias 

sobre las cuales tenemos interés y también en la forma de llevar a cabo nuestros 

documentos, estos espacios de participación y su consolidación e institucionalización que 

es uno de los objetivos primigenios y vigentes de la Mesa de Concertación, que ahora 

recobran en estos 20 años que se han cumplido, especial relevancia otra vez, en un 

contexto político aportas ya del Bicentenario de la República. El documento va por las 

110 páginas, es un poco extenso y comentó que ha subrayado algunos puntos en amarillo 

que faltan implementar y hay documentos sueltos que viene armando, y ha dejado para 

el final la presentación que hará el coordinador regional, un breve prólogo al documento, 

que sintetiza todo lo que se hizo en el año, el trabajo de la MCLCP- Lima Metropolitana, 

también es un diagnóstico desde nuestra sui géneris mirada de la realidad nacional, pero 

además también da cuenta de lo que se hizo en el año 2020, con la especial característica 

que tuvo, además se hace un remembranza del año 2019 sobre cómo en ese sentido se ha 

alimentado y seguido la línea de lo ya trabajado en este proceso denominado 

consolidación, todo lo trabajado está articulado desde entrada, sin perder de vista el 

Acuerdo de Gobernabilidad, que sobre ello se está trabajando la actualización del reporte, 

de los indicadores para ver que tanto se ha avanzado, siendo un documento que va del 

2019 al 2022, fue suscrito con un tenor muy distinto a la situación que se vive ahora, todo 

lo aquí previsto, algunas cosas no menos importantes, han aparecido cosas de especial 

relevancia que no estaban consideradas porque no existía el COVID y el norte ha tenido 



que ser reconstituido y está siendo trabajado. El acuerdo está articulado a los ejes y los 

horizontes y las dimensiones del desarrollo humano que en la MCLCP se trabaja: 

económica, institucional, social, ambiental y los objetivos de desarrollo sostenible y las 

políticas de Estado del Acuerdo Nacional. Todas estas acciones están llamadas a ser un 

granito de arena, una acción que no es espontánea, sino articulada, programada, 

planificada en el marco de esta estructura trabajada. 

En el documento se menciona el cómo hemos estado, que tanto se avanzó en temas 

normativos, acciones y demás, todo con su respectiva base para ser bastantes objetivos 

con las premisas, con información de acceso público y oficial, asimismo, se hace un breve 

comentario a los principales programas presupuestales orientados a resultados que 

tienen incidencia en el acuerdo, también otros aspectos que han ido variando, en el tema 

del empleo, así como tuberculosis, programa articulado nutricional, vivienda, mujer y 

demás, por ejemplo se analizó cómo ha estado el empleo en el año 2019, para poder hacer 

la comparación de cómo se ha visto afectado. Por otra parte, señaló que el índice también 

será lo último que se configurará. Además de mencionar que los objetivos tienen que 

estar inmersos en el documento de cierre de año, mostró el Balance del año 2019, desde 

el punto de vista de desarrollo humano, las acciones que se realizaron, el trabajo con un 

horizonte de tres años, como en el caso del marco macroeconómico multianual, la mirada 

no solo es de este año, sino del año pasado y el anterior a este, para poder hacer las 

comparaciones necesarias y entender que tanto se está avanzado, qué prioridades se han 

mantenido o cuáles han aparecido como nuevas y ver las acciones que se están articulado. 

A través de la pantalla compartido Zoom, se mostró un cuadro extenso y se explicó que 

cada acción tiene un asidero y están mapeadas para dar cuenta de las mismas a la MCLCP 

Nacional y a los miembros del CER,  también contiene el impacto del COVID-19 en el año 

2020, dando cuenta desde el inició del primer caso, cuando se recibían las noticias de las 

acciones que fueron tomando otros países y en el caso del Perú, el MINSA hace su 

manifestación concreta en marzo del año 2020 con el paciente 0 y apreciamos todo su 

recorrido de como así entramos en un Estado de Emergencia. El documento trae 

comentarios sobre la manera que ha cambiado nuestra forma de relacionarnos, 

experiencias tan traumáticas como estas nos permiten saber de qué está hecho el tejido 

social, que tan cierta son las premisas de las relaciones de solidaridad que se han 

mantenido, que tanto se ha avanzado, las capacidades que se han fortalecido. Si bien es 

cierto se ha tenido una aproximación y hemos encontrado un evento que nos pone a 



prueba, saca lo mejor de nosotros y también saca eventos penosos que tiene que ver con 

males usos, corrupción y demás. Instó a los presentes a quedarnos con lo bueno, todo es 

perceptible, pero es parte del trabajo que hacemos, desde el lugar que estamos, el ánimo 

debe ser contribuir al desarrollo humano y mitigar los efectos de la pandemia como bien 

señala la norma. En el documento también se aprecia una relación de normas, sobre las 

medidas principales que tiene que ver con los bonos, subsidios, ampliación de servicios, 

subvenciones y demás. Al finalizar el documento, todos podrán revisar el mapeo de las 

cosas más importantes desde que comenzó y las acciones que llegaron en materia de 

salud, educación y también las dificultades, a fin de tener una mirada constructiva, de 

seguimiento. Otros como el acceso al agua, cambios en el Año Escolar que como ya se 

mencionó, es algo medular que seguiremos en la virtualidad, así como los avances y 

dificultades de las medidas que se han implementado. Todo esto es un trabajo que se ha 

venido haciendo durante todo el año y sería una forma de revisarlos, tomar elementos de 

estos y complementarlos con una mirada de lo que ha pasado. También señaló que hay 

algunos datos referenciales y el informe no considera los anexos, ya que los colocará a 

parte, además, se incluyó reflexiones interesantes y comentarios sobre la manera que ha 

afectado las formas de vida, los hábitos, la forma de tomar el fallecimiento de una persona, 

si bien es cierto que hay un protocolo pero en el documento hay una reflexión sobre cómo 

estas directivas y normas afectan nuestro relacionamiento y nuestra forma de 

socialización, servicios públicos, afectación y demás. El informe tiene algunas cosas 

pendientes para incorporar, como el análisis presupuestal que suele tener muchos 

cuadros, por eso una parte irá en los anexos para que no dificulte la lectura. Por último, 

el documento tiene las voces de los actores sociales del Acuerdo Nacional y la Consulta 

para el Pacto Perú, donde los presentes fueron convocados y lo planteado en las 

reuniones fueron considerados respecto a los ejes prioritarios como de salud, educación 

crecimiento económico, lucha contra la pobreza, calidad educativa, hecho con la finalidad 

de hacer una síntesis de la mirada que aportaron en el sentido de ir construyendo un 

nuevo pacto social en virtud de la emergencia que estamos viviendo, también se ha 

rescatado esta aproximación de corto, medio y largo plazo, porque se sabe que estos 

problemas son transversales y no se trata de cambiar solo una norma, un programa social 

o solo implementar una estrategia, sino es más bien problemas estructurales y las 

transformaciones estructurales son de largo aliento, entonces se viene trabajando con 

horizontes temporales, que tiene por finalidad ver la factibilidad de las decisiones. 



También hay un comentario de lo que se viene trabajando en algunos ejes, como los 

balances que fueron enviados por los espacios sobre su trabajo. Por último, informó que, 

hasta la fecha, se han instalado siete espacios, incluido el CER y Puente Piedra será 

instalado este mes de enero y quizás para la primera quincena de febrero se tendrá activo 

a los demás grupos. En relación con los balances que fueron enviados sobre el trabajo de 

los espacios, sus comentarios, actividades y dificultades que se han presentado, se hará 

una síntesis, un breve resumen para que sean incluidos en el documento. También, una 

vez concluido el documento de cierre del año 2020, probablemente este mes, serán 

enviados por correo para su revisión, aportes, comentarios, observaciones o para 

complementar algo más, en ese sentido, se pidió colocar con letras rojas para considerar 

su modificación y nuevamente será enviado para que a través de un plazo prudente sea 

aprobado. 

José Mangini, recalcó los elementos sobre los cuales se trabajó el documento, los 

instrumentos, las fuentes documentarias usados para obtener este informe y reiteró que 

en los próximos días se enviará, a los miembros del CER, la última versión del documento, 

para que lo revisen y puedan dar sus opiniones y comentarios. Asimismo, señaló que, si 

bien es cierto que la pandemia está en primer puesto de nuestras preocupaciones y 

nuestras acciones, no debemos olvidar lo que hemos venido haciendo como el tema de la 

vivienda, salud, educación, género y múltiples cosas que van a ver en ese informe. 

Asimismo, solicitó a todos los presentes, entrar al link que se colocó en el chat de la 

plataforma Zoom, se trata de llenar un formulario que sirve para actualizar el directorio 

institucional.  

2.2. Aprobación del acta de la 5ta Sesión del Comité Ejecutivo Regional, 

realizado el 18 de diciembre de 2020. 

Eduardo Li, reiteró lo mencionado por el coordinador regional para ingresar al link que 

fue proporcionado por el chat de la plataforma Zoom para contar con los datos de todos 

los miembros del CER y la comunicación sea más fluida, más aún de las personas que se 

acaban de incorporar. 

Sobre la quinta acta señaló que fue enviado a los miembros del CER por el correo 

institucional y no hubo mayores comentarios. El acta tiene 16 hojas y es como una 

relatoría para quienes no pudieron asistir por diversas índoles, se contó con la 



presentación de representantes del Programa de Gobierno Regional de Lima 

Metropolitana, la Municipalidad Metropolitana de Lima que expuso todo el proceso del 

Plan Desarrollo Concertado 2021-2035 en la provincia de Lima, además tiene 

información valioso respecto del Estado, sobre las transferencias, las competencias a 

Lima, también sobre temas presupuestales, es un acta muy valiosa porque recoge los 

informes de las Mesas y los invitados, alcances sobre el cual se quiere hacer incidencia. 

En el entendido que ya se revisó, se pidió a todos los representantes del Comité Ejecutivo 

Regional la aprobación de la quinta acta del CER correspondiente al año 2020, por medio 

de una conformidad a través del chat de la plataforma Zoom y con la mayoría que estuvo 

de acuerdo, pasó a ser aprobado. 

2.3. Reflexión sobre las prioridades de trabajo para el año 2021. 

Eduardo Li, explicó que la MCLCP – Lima Metropolitana tiene sus propios criterios, no 

obstante, se reciben todos los comentarios, para alimentar el plan de trabajo y el plan de 

acciones, el mismo que se enviará de forma oportuna, en el entendido que se convocará 

a una próxima reunión, según sugerencia del coordinador para el próximo mes. 

Asimismo, animó a los presentes a participar y dar orientaciones respecto de las 

prioridades de trabajo que como MCLCP -Lima Metropolitana, independientemente pero 

articuladamente, ya se tiene, como lo mencionado por los coordinadores que ya tienen 

sus ideas muy claras, pero también pueden aportar una mirada de la provincia de Lima. 

Como anotación breve, se viene trabajando en el tema de seguridad alimentaria, 

estableciendo los contactos en la medida que tenemos que constituirnos y ser útiles, 

presentando un espacio como este para facilitar la comunicación y la articulación entre 

los actores del Estado y sociedad civil, siendo este el principal rol, también está el tema 

de emitir relatorías, eventos, documentos técnicos, alertas que señalan temas de las 

canastas PANTBC y las ollas comunes, dirigidas e ingresadas a las instancias 

correspondientes y que han sido respondidas, porque todo lo que se hace tiene respuesta 

y eso posiciona a la MCLCP – Lima Metropolitana como un espacio de diálogo y 

concertación. Reiteró la invitación a todos para pedir la palabra y dar algunas 

orientaciones sobre lo que quisieran trabajar, como lo ya mencionado se corre el riesgo 

que la pandemia lo equipare todo, pero sin olvidar este tema muy importante, ahora es 

transversal, o sea podemos hablar de muchas cosas e igual lo tenemos que relacionar. 

Hablando de seguridad alimentaria, podemos hablar de la pandemia, pero articulado a 

este periodo, lo mismo con el tema de jóvenes, vivienda, medio ambiente y demás, ahora 



no puede verse de forma aislada sin pensar en el contexto que estamos viviendo. Invitó 

nuevamente a realizar comentarios breves de las expectativas que tienen, articuladas a 

lo que realizan, armar lo que se dijo, como una cartelera de temas, que permita ir 

orientando el trabajo de la MCLCP – Lima Metropolitana, en este año que ya comenzó. 

Nicolas Misaico, felicitó a todos por el arduo trabajo realizado el año 2020, asimismo 

señaló que lo primero que se necesita es que la MCLCP – Lima Metropolitana considere 

el tema humano, pensando hacia dentro, preocuparse por los miembros de las MCLCP, 

buscando mecanismos para protegerlos y a los grupos de seguimiento, como 

proporcionarles con diferentes entidades algún beneficio de salud o en la atención frente 

a una emergencia, pidió a la MCLCP – Lima Metropolitana gestionar la atención de alguien 

que pueda estar en peligro. En Lima Norte, se ha avanzado con la gestión de tomarse 

pruebas moleculares. Tal vez articular con las demás Mesas de Ancón y Puente Piedra. 

Sobre el PLANMET 2040, que el proceso de validación sea lo más abierto y transparente 

posible. El espacio de participación con propuestas de los ciudadanos es demasiado corto, 

entonces se debería tomar un poco mas de tiempo para que escuchen a todas las Limas 

en las Mesas Ciudadanas, el proceso de convocatoria ha sido difícil. Otra cosa que afecta 

es la conectividad, la Municipalidad de Lima deberá tratar de que sea lo más amplio y 

democrático. Por otro lado, señaló que hay un compromiso sobre el Plan de Desarrollo 

Concertado, un proceso de convocatoria para participar, asambleas que seguramente 

serán virtuales, pero donde el ciudadano y las organizaciones tengan la oportunidad de 

hacer llegar sus propuestas, ya que estamos acostumbrados a que las cosas que hagan en 

gabinete, pero a veces es diferente la visión de un funcionario a la del ciudadano que 

transita y vive en las diversas comunidades de Lima Metropolitana. Entonces el pedido 

es que todos esos procesos sean más democráticos, incluso los procesos de presupuesto 

participativo que están pendientes del año 2020, con un informe acerca de las obras que 

al final se han priorizados, el del año 2021, por ejemplo, no sabemos en qué situación va 

a quedar, al menos la municipalidad debería informar sobre las obras que se han 

priorizados, el dinero destinado a ese presupuesto. Por otro lado, señaló que en Lima 

Norte, hay una alta incidencia de contagios y fallecidos principalmente en los distritos de 

Comas, San Martín y Puente Piedra, entonces hay un espacio de articulación que también 

es promovido por la MCLCP – Lima Norte, donde los comités comunitarios coordinan y 

comentan experiencias y hacen gestiones para mejorar este tema y esto podía generar 



que las Mesas de las diversas Lima, puedan pedir que se doto de infraestructura y 

mayores recursos a los centros de salud, también ejerciendo la labor de vigilancia 

ciudadana, para que los funcionarios y el personal médico cumpla con lo que está 

establecido en la norma al abrirse el primer nivel de atención. Además, indicó que hay 

compromiso de seguir trabajando en unidad y coordinadamente con la MCLCP - Lima 

Metropolitana. 

Eduardo Li, respecto al comentario anterior, señaló que es muy relevante lo mencionado 

por el Sr. Misaico e indicó que se tuvo una reunión hace poco, sobre el tema de desarrollo 

urbano e hizo hincapié en el compromiso de renovar esfuerzos, cuidarnos entre nosotros, 

trabajar en lo interno. Independientemente de ser actores institucionales, somos amigos 

y nos valoramos. 

Esther Álvarez, felicitó a la MCLCP por los 20 años institucionales y compartió la misma 

preocupación del Sr. Misaico que tiene que ver con la pandemia que estamos pasando, la 

segunda ola y que evidentemente nos ha llenado de tristeza la pérdida de nuestros 

compañeros y compañeras y de otros que también están afectados en su salud. Además, 

precisó el proceso bastante delicado que estamos viviendo y desde la Comisión de 

Vivienda, avocados desde el Colectivo de Incidencia de Acción Urbana como integrantes 

de esta comisión, han venido impulsado las ollas comunes, infraestructura comunitaria, 

sin dejar de lado las primeras reuniones que se tuvieron sobre saneamiento físico legal 

con el tema de la ley que salió y ahora el reglamento, entonces hay un trabajo que 

desarrollar, analizar y ver la manera de cómo se enfocan las prioridades en estos espacios 

de las periferias de la ciudad, donde el Estado está ausente y son los sectores más 

vulnerables y están siendo más afectados, sin acceso a servicios. Y aprovechando el tema 

de Plan de Desarrollo Metropolitano, el cual se tuvo una primera reunión, señaló que todo 

el proceso participativo debería profundizarse más, no solo en una reunión por cada 

Lima, sino como se planteó, en eventos más temáticos para que se articulen las Mesas de 

Lima Metropolitana y el PLANMET 2040, así como compartir las propuestas desde los 

diferentes espacios temáticos y conocer la manera de generar esos instrumentos de 

gestión para poder implementarlos, esta orientación debería señalarse también. Sobre 

los Acuerdos de Gobernabilidad, no se ha implementado el Programa de Vivienda 

Popular, a pesar de que acaba de salir un nuevo decreto supremo, es un motivo para 

avanzar paralelamente con estos temas, articular nuevos actores en este proceso y a 



través de la MCLCP – Lima Metropolitana generar un diálogo del PLANMET 2040, 

visibilizando y priorizando en términos de programas de intervención y articulación al 

financiamiento, porque sino queda en documentos, con los sectores que están en las 

periferias y los que están en el centro de la ciudad con el tema de la vivienda. Además, 

señaló que continuarán con la lucha que es importante porque está articulado en el tema 

de la salud, la precariedad de la vivienda, hacimiento y el acceso a los servicios. Por ello, 

la importancia de dialogar con el Ministerio de Vivienda y la Municipalidad de Lima, para 

que nos lleve a las acciones de incidencia e ir avanzando con estos temas de problemas 

estructurales.   

Angela Nestarez, informó que la institución Diócesis de Chosica, están priorizando el 

trabajo de ayuda humanitaria, por la línea de Caritas. El tema de la participación 

ciudadana es muy importante sobre todo en este contexto electoral. Señaló además que 

es muy importante todo lo relacionado a las dispensas de agua de Lima, ver qué se está 

planteando, cómo se está viendo la recuperación de los servicios ecosistémicos a nivel de 

Lima y los mecanismos de retribución que la población debe dar para cuidar las cuencas 

altas, debido al problema del cambio climático las lluvias son cortas y no en la medida 

que se pueden almacenar que Lima y se necesita. Sobre el tema alimentario planteó que 

es importante mantener informada a la gente sobre qué alimentos debe consumir para 

prevenir el Covid-19. 

Miguel Huertas, Director de Políticas de Niñas, Niños y Adolescentes del MIMP, saludó 

en nombre de la Directora General, Sra. María del Carmen Santiago, se refirió sobre la 

necesidad de ampliar a otros actores, se sugirió considerar a los Consejos Consultivos de 

Niñas, Niños y Adolescentes, que es el espacio que se ha ido promoviendo a nivel de Lima 

Metropolitana para viabilizar la participación de los actores en políticas publicas que 

inciden en ellos. Señaló que también participan en el espacio de la MCLCP central, en un 

Colectivo que promueven la participación de las Niñas, Niños y Adolescentes, sin 

embargo, es crucial que en la MCLCP – Lima Metropolitana se pueda canalizar la 

participación de los Consejo Consultivo de Niñas, Niños y Adolescentes (CCONNA) 

distritales y la de Lima Metropolitana e incidir en esta toma de decisiones de políticas 

públicas. 



Eduardo Li, a lo mencionado por el Sr. Huertas, resaltó la participación de la Sra.  Amílcar 

Rosas y la MCLCP – Lima Metropolitana en el Grupo Impulsor de Carabayllo, e informó 

que están en el proceso de conformación y revisan el reglamento del CCONNA. 

Pillar Collantes, representante de Voces Ciudadanas, comentó que el día 21 de enero del 

presente año, tuvieron reunión con varios adolescentes y también con jóvenes y les 

preocupa que están circulando varios videos de adolescentes vía TikTok donde muestran 

videos muy breves donde hacen un tipo de anuncio y señalan que “todo esto ya se va a 

acabar”, además expresan lo que sienten y lo que está pasando en el país, no obstante, 

estas personas, a las horas o días del video se suicidan. En la reunión se recogió la 

desesperanza que sienten como país, varios señalaron que el fin, lo que es real de la 

pandemia, sería con la vacuna que, de alguna forma esta muy lejana, ya que ese millón de 

dosis tiene que ser para el personal de salud que es mas de medio millón. Los chicos 

comentaron cómo lo ven y cómo lo siente.  Luego se pusieron en contacto con el 

Ministerio de Salud, área de salud mental, pero el ministerio tienen esta lógica que ellos 

dan la norma y todo es mas a nivel local y se necesita un trabajo mas conjunto, generar 

espacios, en el marco de la pandemia, vía online y en las plataformas de conciertos, 

dirigidos a adolescentes y ver las maneras de recoger las voces y esta cercanía que tienen 

los adolescentes a los jóvenes, a nivel local se podría generar un compromiso de las 

municipalidades distritales para que generen espacio que puedan ellos canalizar, porque 

la salud mental de las niñas, niños, adolescentes y jóvenes está seriamente impactada. 

Expresó que se ha conmovido como ciudadana, mujer, madre tremendamente, pudo 

apreciar el caso de un joven que apareció haciendo TikTok y en el video había pequeñas 

letras que decían: “que tranquilidad sientes cuando sientes que ya todo va a acabar” “falta 

poco tiempo porque todo va a acabar”. Debemos pensar qué hacer para prevenir esta 

situación de manera articulada.  

Eduardo Li, enfatizó que también espera que haya decisión y ánimo para trabajar en la 

salud mental e informó que este tema está en el informe presentado en donde se puso en 

relevancia. 

María Van Der Line, manifestó que la MCLCP – Lima Metropolitana debe brindar 

información verdadera porque existe proliferación de información falsa.  



Con relación con el tratamiento del COVID, se espera que haya un diálogo serio respecto 

a los medicamentos, basados en evidencia científicas; el desarrollo de un foro con la 

presencia de personas éticas es crucial porque hasta el MINSA está dando una 

comunicación poco clara sobre cómo estamos.  

Sobre el sistema de salud, es hora de poner las bases para cambiarlo y para eso debería 

haber un dialogo efectivo y real con las autoridades, ya que cuando se les invita si bien 

dan su opinión, no recogen el sentir de la ciudadanía y es muy importante tomarla en 

cuenta. También, es importante no solo dedicar el espacio al COVID sino a otros 

problemas de salud que no están siendo atendidos y hacer de alguna manera incidencia. 

Señaló que, en el primer nivel de salud, falta orientación y capacitación sobre dónde y 

quién atiende y los servicios que brindan. 

Por otro lado, señaló que se debe alcanzar las propuestas a los candidatos con algunos 

avances. Al constituir un tercio de toda la población, si no tomamos en cuenta los aportar 

desde las diversas realidades de Lima Metropolitana estas propuestas estaría 

incompletas.  

Amilcar Rosas, representante del Grupo Impulsor por los Derechos de las Niñas, Niños 

y Adolescentes de Carabayllo, felicitó por los 20 años de la MCLCP y presentó a su 

organización, que cuenta con la asesoría de Unicef y la MCLCP y por muchos años ha 

tenido la participación antagónica de los niñas, niños y adolescentes, y también la 

protección contra todo tipo de violencia, en ese sentido hacen incidencia técnica en el 

gobierno local de Carabayllo, en el año 2020 han trabajo en el fortalecimiento del 

CCONNA, actualmente se encuentran en el proceso de revisión de su reglamento y las 

elecciones y en una encuesta que puede servir como insumo o herramienta para procesos 

de planificación, donde se aplicó a 1000 chicas y chicos sobre su impacto en sus vida 

durante la pandemia, para este 2021 están en un proceso de planificación, pero es 

importante revisar el impacto en la vida que tuvieron frente al COVID, especialmente en 

el nivel educativo, están haciendo esfuerzos para incorporarlos en el programa de verano, 

matricula 2021, aunque para muchos significaría un año más perdido, eso es un impacto 

muy fuerte, en su capital social. Además, concordó con la representante de Voces 

Ciudadanas sobre la participación, ya que hay muchos procesos que van a requerir la 

consulta de los y las adolescentes y los niños, y la elaboración del Plan de Lima 



Metropolitana, en el mismo Carabayllo la actualización del plan en el que podrán aportar 

y sobre la protección contra la violencia también. 

Eduardo Li, recordó nuevamente que se compartió un formulario virtual para actualizar 

el directorio institucional y mencionó la importancia de enviar sus acreditaciones como 

al CER, para ver si hay cambios en los representantes de las instituciones o ratificación 

de las personas que participan en el espacio. 

Esmelda Torres, representante ARELIM, también manifestó su preocupación por la 

atención médica de otras enfermedades en los adultos mayores, consideró que no es igual 

una atención por medio de las aplicaciones móviles, pidió a la MCLCP – Lima 

Metropolitana ver en qué parte de salud atienden estos males, ya que no se puede 

recortar el tratamiento que varios reciben por años. Además, señaló que todos están 

fastidiados con las noticias poco claras de la pandemia, información falsa, que en vez de 

ayudar maltrata más, es otro problema que viene desde atrás y hay que retomarlos para 

poder continuar. 

En cuanto a ARELIM, señaló que aún no se han reunido porque muchos integrantes no 

manejan bien el Zoom y eso dificulta la comunicación, sin embargo, informó que se ha 

designado a la Sra. María Vega, como representante ante el CER y que en los próximos 

días regularizará por correo la información. Además, aprovechó el momento para 

consultar la situación de ARELIM en el espacio de la MCLCP – Lima Norte, tras el sensible 

fallecimiento de su representante, para seguir con su participación. ARELIM es el 

conjunto de líderes que vienen trabajando en diferentes espacios territoriales y todo ello 

conforma la red.  

Nicolás Misaico, puntualizó que ARELIM es una organización importante que conforma 

la MCLCP – Lima Norte y quedó a la espera de que asignen a su nuevo delegado. 

Mirian Rojas, representante del Colegio Regional de Obstetras III Lima Callao, mencionó 

que hay una población como la de los adolescentes, que ha sido perjudicada con el 

confinamiento estricto que tuvo durante todo este tiempo, asimismo señaló la 

importancia de trabajar con ellos, ya que el aumento de suicidios en adolescentes durante 

esta pandemia se ha incrementado, los embarazos en adolescentes. Los indicadores de 

muertes maternas se han incrementado un 40% en relación con el año 2019, siendo el 

mas alto en nivel de Lima y es preocupante porque es un indicador de desigualdad, en la 



atención a las mujeres sobre todo las mas pobres. Son puntos a tener en cuenta para 

realizar una vigilancia ciudadana con las diferentes unidas ejecutores que se encuentran 

en Lima, lo que corresponde al Ministerio de salud, hay 4 unidades ejecutoras: DIRIS 

Norte, Sur, Centro y Este, con las cuales se debe trabajar articuladamente para poder 

dotar de recursos humanos necesarios para trabajar en los establecimientos de salud, 

además señaló que en esta pandemia el 40% del personal de salud esta con licencia, ya 

sea por ser mayor o por estar en la población de riesgo, lo cual ha generado que la 

atención presencial se reduzca a un 50%, si se tiene recursos para hacer una actividad 

presencial, pero con la nueva normalidad que existe, ya no se puede tener la misma 

cantidad de atenciones, por ejemplo si un médico trataba a 15 pacientes en el transcurso 

de 6 horas y ahora solo a 7, porque se tiene que guardar todos estos criterios de barreras 

de seguridad, tanto para el usuario que acude al servicio como para el personal que está 

en el servicio, también hay periodos de desinfección y todo esto genera una disminución 

de atención. Sin embargo, la tele consulta es una opción importante que se están dando 

en los establecimientos, la demanda es alta, pero de todas maneras hay una población que 

necesita una atención presencial. Para terminar señaló que se ha impulsado desde el 

MIDIS el plan multisectorial primero la infancia, el cual contiene siete indicadores 

importantes, los cuales han sido impulsados desde el BID, porque es importante manejar 

el tema de la infancia para poder tener mejores ciudadanos a largo plazo, el primer 

indicador está relacionado a la atención de la gestante porque ya está demostrado con 

medicina y evidencias, que si nosotros trabajamos durante la etapa preconcepcional o ya 

durante el embarazo, en la cual se va a garantizar que esa gestante tenga una adecuada 

salud, poco o nada se va a poder hacer después, ya cuando el niño nació con algunas 

limitaciones relacionadas a la salud materna, por eso se piensa como colectivo, que esta 

mesa de trabajo, debe impulsar fuertemente el trabajo multisectorial que se tiene que 

realizar en este plan nacional que no solo tiene un tiempo de vida política, sino que viene 

una política publica mucho mas amplia, son mandatos que se están trabajando, en lo cual 

la MCLCP-Lima Metropolitana tiene que involucrarse bastante, porque cruza 

territorialidad también, cada región debe impulsar estos siete resultados importantes 

durante la etapa preconcepcional hasta los cinco años del infante. Hizo hincapié que 

tengamos en cuenta estos datos importantes que garantizaría a largo plazo que tengamos 

mejores ciudadanos con una mejor calidad de vida, con menos posibilidades de 



enfermarse con enfermedades crónica degenerativas, como la pandemia actual que 

tenemos.  

Eduardo Li, planteó como tarea involucrarnos permanentemente con el seguimiento de 

la ejecución presupuestal y su articulación con las políticas públicas, y hacer un evento 

que tenga por tenor el tema de salud mental, mujer, violencia y la adolescencia. 

Carlota Ochoa, representante de la Dirección General de la Familia y Comunidad del 

Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), vino en representación de la 

Directora General, Sra. Jessica Sánchez, habló sobre la importancia de un grupo 

vulnerable, a parte del niño, niña y mujer, la de los adultos mayores, comentó que el año 

pasado, más o menos en el mes de setiembre, la MCLCP – Cusco y el MIMP llevaron 

adelante de manera virtual, propuestas para la Políticas Regional para las Personas 

Adultas Mayores, de las cuales se establecieron seis objetivos prioritarios: promover el 

buen trato de las personas adultas mayores, fortalecer su cuidado, asegurar el servicio de 

salud oportunidad, mejorar el sistema previsional, mejorar los servicios educativos que 

involucra el proceso de envejecimiento y fortalecer los espacios de participación para las 

personas adultas mayores, como lo indicó la Hna. María van der Line, que si bien es cierto 

estamos en una época de pandemia, sin embargo no hay que dejar de lado los servicios 

esenciales y especiales para estas personas sobre todo fortalecer los espacios, el servicio 

de cuidado y salud, como lo indicó la Sra. Esmelda Torres. Por último, señaló que el MIMP 

está con toda la disponibilidad de trabajar para poder asegurar los derechos 

fundamentales de esta población vulnerable. 

Eduardo Li, remarcó que el tema de adultos mayores es de especial importancia y 

comentó que hubo un acercamiento con la Municipalidad de Lima, el año pasado se ha 

participado en los talleres para la Política Multisectorial del Adulto Mayor, el CER ha 

participado con la presencia de la Sra. Esmelda Torres, la MCLCP – Lima Metropolitana 

estuvo en el proceso de diagnóstico público y en las reuniones descentralizadas. Es un 

tema de interés, porque hace mención del tema de los cuidados y cómo garantizar una 

vida digna para ellos. Asimismo, mencionó que hay una reunión pendiente con la 

Municipalidad de Lima para ver iniciativas que tiene que ver con la generación de 

ingresos y los servicios de cuidados para ellos. 

Sandra Chinchay, representante de la oenegé Encuentros, Servicio Jesuita de 

Solidaridad, informó que trabajan con población refugiada e inmigrantes desde el año 

2014. Y ahora, debido a la coyuntura, con la población venezolana. Para estas personas 



que se encuentran en situación de vulnerabilidad por el hecho de encontrarse en 

movilidad, y que ha agravado su situación, lo que la organización busca es que puedan 

acceder a sus derechos e integrarse a la sociedad. Lamentó que haya muchas barreras, 

por ejemplo, que no son beneficiarios de los bonos del Estado o las canastas de 

alimentación que dan las diferentes municipalidades; también, hay barreras para acceder 

el vaso de leche o comedores, porque el documento que se pide para registrarse es el DNI 

o el carné de extranjería; este último no es necesariamente el documento que tienen la 

mayoría de las personas sino simplemente la solicitud de refugio o se encuentran en 

situación de irregularidad. Son una cantidad bastante grande, teniendo en cuenta que la 

mayoría de las personas se encuentran en Lima Metropolitana; se estima en un millón 

personas aproximadamente.  

Señala que desde la MCLCP – Lima Metropolitana se les pueda incorporar y hacer 

incidencia en las organizaciones para que los servicios que brindan sean también abiertos 

a la población extranjera, sin necesidad que se genere un servicio adicional. 

Eduardo Li, manifestó que también la ONG Encuentros participa en la MCLCP - Lima Sur, 

pidió al Sr. Salazar, coordinador de este espacio, tomar nota sobre el trabajo de esta 

organización. 

Samuel Yáñez, representante del CIDAP, expresó un reconocimiento a la labor por los 20 

años de la MCLCP – Lima Metropolitana, que en estos momentos está a cargo de uno de 

sus miembros. Asimismo, manifestó que los temas que se abordan en el grupo de trabajo 

de Vivienda, Gestión del Riesgo de Desastres y Gestión Ambiental, no son sencillos de 

concertar por los altos niveles de costos que tiene la solución habitacional y por que hay 

un régimen constitucional que impide otras modalidades en la que no intervenga otras 

formas de inversión y por ello terminamos en las manos de la inversión privada que hace 

que los más empobrecidos terminen excluidos. Sin embargo, señaló que este año 2021 

tenemos retos, está pendiente la reunión del grupo, además, como ya salió la 

reglamentación de la Ley de la Formalización de la Propiedad informal, es de gran interés 

tener una reunión con COFOPRI para ver de qué manera piensan implementar este 

proceso, igualmente con el Ministerio de Vivienda y la Municipalidad de Lima, para 

entender cómo piensan implementar la norma de Vivienda Social municipal. En agenda 

ambiental se está desarrollando el plan maestro de las Lomas, hay un conjunto de 

elementos que se han planteados en la Municipalidad de Lima, un plan de acción frente 

al riesgo, en ese sentido es momento de la MCLCP-Lima Metropolitana convocar a una 



reunión y sumar esfuerzos que permitan ir avanzando en la solución de los problemas 

que tenemos. Reiteró nuevamente sus felicitaciones a la MCLCP y a todos los que confían 

que la Mesa es un espacio que articula nuestros esfuerzos y busca siempre concertar para 

resolver los problemas. 

José Mangini, señaló que las reflexiones que se tuvieron en esta última parte suman retos 

a cada una de las organizaciones. Entonces, es necesario considerarlos desde el lado 

territorial. 

También, se han incorporado nuevas instituciones a este espacio que han permitido 

poder abrir el trabajo que tenemos y buscar articular acciones entre la sociedad civil y las 

instancias de diversos gobiernos nacional, regional o local. Señaló que se viene 

trabajando en una experiencia que pronto se presentará, se dará a conocer en la próxima 

sesión, pero se ha consigo un acercamiento de articulación entre el gobierno nacional y 

local, por lo menos con dos o tres ministerios, que permitan cerrar tres brechas sobre 

alimentación, salud y sobre todo abastecimiento de agua, se espera que lo avanzado 

permita hacer esto al breve plazo. Reiteró su agradecimiento por la participación de todos 

y por cada uno de sus aportes, por sus experiencias y trabajo, y sus propuestas que son 

claves para esto, para el dialogo entre partes, asimismo agradeció especialmente al 

equipo interno de la MCLCP – Lima por su trabajo. Estamos para dialogar y concertar, y 

también para generar consensos, donde hay consenso y hay concertación, funcionan las 

cosas. Desde aquí, la MCLCP es un espacio donde todos podemos encontrarnos, por el 

bien de los demás, la idea es que podamos superar, el reto es poder darle una vida digna 

a aquellos que más lo necesitan en Lima Metropolitana y también relacionando el acuerdo 

de gobernabilidad, seguir trabajando el Hambre 0 y como lo comentado por el chat del 

zoom, por la Hna. Flora, no nos olvidemos que hay los Objetivos de Desarrollo Sostenible 

– ODS que son un buen instrumento que todos debemos tener en cuenta y manejar, se 

espera la instalación de los grupos que aún no iniciaron en el año para un trabajo en 

conjunto, y por último, agradeció la presencia del CTVC y pidió a los presentes no 

exponerse y cuidarse sin cesar. 

III. CONCLUSIONES y/o ACUERDOS  

1. Se instaló el Comité Ejecutivo Regional de la MCLCP de Lima Metropolitana para el 

año 2021. 



2. Se continuará con la instalación de las mesas territoriales y los grupos y subgrupos 

de trabajo temáticos. 

3. Se consolidará la MCLCP de Lima Metropolitana como espacio de concertación 

desde donde se realiza seguimiento concertado a las políticas públicas. 

4. Se continuará con el proceso de acreditación de los miembros de la MCLCP – Lima 

Metropolitana y actualización del directorio institucional. 

IV. PARTICIPANTES 

Nombre y apellido Institución 

José Mangini 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 

Metropolitana 

Eduardo Li 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 

Metropolitana 

Verónica Cárdenas Ministro de Vivienda, Construcción y Saneamiento 

Jessica Sánchez 

Directora General de la Dirección General de la Familia y la 

Comunidad del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables 

- MIMP 

Carlota Ochoa 
Dirección General de la Familia y la Comunidad del Ministerio de 

la Mujer y Poblaciones Vulnerables - MIMP 

María del Carmen Santiago 

Directora General de la Dirección General de Niñas, Niños y 

Adolescentes del Ministerio de la Mujer y Poblaciones 

Vulnerables - MIMP 

Miguel Huerta 
Dirección General de Niñas, Niños y Adolescentes del Ministerio 

de la Mujer y Poblaciones Vulnerables - MIMP 

David Patiño Bartra Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables - MIMP 



Stalin Portal Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana Lima y Callao 

Adriana Huapaya 
Promoción de la Salud de la Dirección de Redes Integradas de 

Salud de Lima Centro 

Blanca Espinoza 
Promoción de la Salud de la Dirección de Redes Integradas de 

Salud de Lima Centro 

Mirian Rojas Colegio Regional de Obstetras III Lima Callao 

Maribel Tafur Lazo Colegio Regional de Obstetras III Lima Callao 

Martín Ospina Alternativa – Centro de Investigación y Educación Popular 

José Sato Centro de Estudios y Prevención de Desastres – PREDES 

Rosario Quispe Centro de Estudios y Prevención de Desastres – PREDES 

Samuel Yañez 
Centro de Investigación, Documentación y Asesoría Poblacional 

– CIDAP 

Angela Nestarez Diócesis de Chosica 

Cesar Ruiz ENCUENTROS – Servicio Jesuita para la Solidaridad 

Sandra Chinchay ENCUENTROS – Servicio Jesuita para la Solidaridad 

Maria Van Der Line 
ISDEN / Grupo de Trabajo de Seguimiento Concertado “Comité 

de Tuberculosis” de la MCLCP - Lima Metropolitana 

Juan Vilcabana Instituto de Salud MSC "Cristóforis Denéke" - ISDEN 

Esther Álvarez Instituto de Desarrollo Urbano - CENCA 

Tania de la Torre Programa de Educación Básico Laboral La Inmaculada 

Maritza Cáceres Programa Urbano de desco 

Pilar Collantes Voces Ciudadanas 



Luis Hidalgo Asociación de Artistas Aficionados - AAA 

Estela Castillo Asociación Nacional de Adultos Mayores del Perú ANAM-Perú 

Esmelda Torres Asociación Red de Líderes de Lima Metropolitana - ARELIM 

María Vega Asociación Red de Líderes de Lima Metropolitana - ARELIM 

Ana Maria Hernández Colectivo Lima Sur 

Milka Rosas 
Grupo Impulsor por los Derechos de las Niñas, Niños y 

Adolescentes de Carabayllo. 

Betsabe Moreno Mesa de Concertación Comunal de Pueblo Libre 

Rosalina Mesa de Concertación Comunal de Pueblo Libre 

Luis Sánchez Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Ancón 

Julio Altamirano 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Barrios 

Altos 

Nora Zevallos 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Barrios 

Altos 

Nicolás Misaico 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 

Norte 

Oscar Salazar MCLCP-Lima Sur 

Flora Balarezo 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Puente 

Piedra 

Carla Verano 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Puente 

Piedra 

Federico Arnillas Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 



Alejandro Laos Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 

Elizabeth Yndigoyen 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 

Metropolitana 

Jorge Namo 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 

Metropolitana 

Liz Navarro 
Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 

Metropolitana 

 

ANEXO 

Fotos de la reunión 

 

 


